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原來福音（太 3） 

一、因大得小的偽福音 
 

各位弟兄姊妹，我今大要跟大家講一個題目，叫「原來福音」，意思是基督信仰裏的「福音

原來是講甚麽的」，或「原來的福音是針對甚麽來說的」。 

 

姑勿論是真心還是假意、是善意還是惡意，「原來的福音」，被「傳」了二千年後，到了今

天，已被許多人以各種理由或藉口，加上了許多「原來」沒有，或者至少並非必要或處於

核心位置的意思。最常見的不外三類： 

 

１、實際效用說──福音就是上帝會「賜福」與我們，消極地講，是替我們解救諸如家宅

平安、子女升學、移民定居、求職轉業、戀愛婚姻、療傷治病等等生活疑難；積極地講，

就是讓我們得到一個健康、美滿、和諧的人生。（君不見今天的許多「基督教」刊物根本就

像一本「健康雜誌」？） 

 

２、心靈淨化說──福音就是我們可以通過某種宗教方式，例如玄思冥想、出神敬拜等等，

得到內心的平靜或心靈的淨化，提升個人的靈性境界，更加接近神聖。 

 

３、道德提升說──福音就是我們可以通過某種宗教行爲，學習和實踐捨已博愛的精神和

溫馨動人的愛心。個人方面，這樣可以改善自己的品格修養與人際關係，群體方面，更可

以促進社會共融，甚至世界大同。 

 

我絕不否認，這些都是「原來福音」可能有的「副産品」。一個人悔改信主後，生活習慣改

變了（例如不再做犯罪勾當，有較正常的起居生活），心理關懷不同了（例如較能接納自己

和別人的缺點），他的生活會有某種改善、品格會有某種提升、人際關係也會比較和諧，若

如此信主的人數，在同一社區內的比例夠高的話，間接也可以促成社會的和諧進步。 

 

我並不否認這些「現象」，但這一切無論多「好」，都絕對不是「原來福音」──福音不是

泛泛的「好消息」，而是指向二千年前，藉降生爲人的上帝聖子耶穌基督，釘身十字架上，

爲我們的罪捨身流血至死，並且死而復活，還要再回來審判更新天地，所成就的「事實」。 

 

任何人若宣稱或暗示際遇改善、心靈淨化、道德提升、社會改良等等本身，就是福音，或

者是福音的必要關懷，我會毫不客氣地說：這是異端，是踐踏基督寶血，歪曲十架真理的

異端，而且這種「僞基督教」（如所謂成功神學、溫情神學、道德神學），比明顯的「反基

督教」（如共産主義、納粹主義）更可怕、更邪惡，對基督教會的傷害，也最深最大。 

 

弟兄姊妹，不要天真，以為將無數不相干的原素混進福音裡面，就可以「擴大」福音的內

涵，增加它的吸引力（提高銷路？）。事實是剛剛相反，這只會將基督十字架的真福音，壓



 2

縮到「邊緣」甚至「可有可無」的地步，低貶甚至否定靠基督寶血成就的「原來福音」，使

真正使人悔罪回轉上帝的福音，更加無人問津，後果絕對是災難性的。 

 

這些「僞福音」，與聖經啓示的「原來福音」，有一個非常核心的差別，就是喪失了原來強

烈的「末世關懷」，而淪落爲某種根本不需要基督十字架的「現世福音」。（可參看拙作《查

無必要的流血事件》）我這個網站的講道之所以會特別強調末世論，不是要標奇立異故作驚

人，而是正正想還原福音的本來意義。讓我們先讀今天的主體經文，馬太福音 3:1-12： 

 

3:1那時，有施洗的約翰出來，在猶太的曠野傳道，說： 

3:2「天國近了，你們應當悔改！」 

3:3這人就是先知以賽亞所說的。他說：「在曠野有人聲喊著說：預備主的道，修直他

的路！」 

3:4這約翰身穿駱駝毛的衣服，腰束皮帶，吃的是蝗蟲、野蜜。 

3:5那時，耶路撒冷和猶太全地，並約旦河一帶地方的人，都出去到約翰那裏， 

3:6承認他們的罪，在約旦河裏受他的洗。 

3:7約翰看見許多法利賽利人和撒都該人也來受洗，就對他們說：「毒蛇的種類！誰指

示你們逃避將來的忿怒呢？ 

3:8你們要結出果子來，與悔改的心相稱。 

3:9不要自己心裏說：『有亞伯拉罕爲我們的袓宗。』我告訴你們，神能從這些石頭中

給亞伯拉罕興起子孫來。 

3:10現在斧子已經放在樹根上，凡不結好果子的樹就砍下來，丟在火裏。 

3:11我是用水給你們施洗，叫你們悔改。但那在我以後來的，能力比我更大，我就是

給他提鞋也不配。他要用聖靈與火給你們施洗。 

3:12他手裏拿著簸箕，要揚淨他的場，把麥子收在倉裏，把糠用不滅的火燒盡了。」 

 

二、未說其福，先說其禍 
 

這些經文，一望而知，充滿著強烈的末世關懷，例如── 

 

──天國近了，你們應當悔改！ 

──承認他們的罪，在約旦河裏受他的洗。 

──毒蛇的種類！誰指示你們逃避將來的忿怒呢？ 

──現在斧子已經放在樹根上，凡不結好果子的樹就砍下來，丟在火裏。 

──他手裏拿著簸箕，要揚淨他的場，把麥子收在倉裏，把糠用不滅的火燒盡了。 

 

那種末日將到，大禍臨頭，必需趕快悔改的氣氛調子，充滿在這個「原來福音」的訊息之

中，與今天片面地高舉成功、溫情、幸福的「僞福音」，不是差一點，而是有天淵之別。 

 

事實上，「天國近了」本身並不是「福音」，而是「禍音」──它意指犯罪作惡、背叛上帝、
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僭越本分、霸佔世界、自把自為，至今逍遙法外的人類的「末日」到了，也就他們要向上

帝還債交賬的時候到了。上帝「忿怒」了，祂的怒氣快發作，審判的「斧子已經放在樹根

上」，凡來不及真心「悔改」的，結局就是「砍下来，丢在火裡」，「用不滅的火燒盡了」。 

 

看到嗎？傳述這個原裝正版的福音，怎可能不帶著強烈的末世關懷，而還在念念不忘那些

際遇改善、心靈淨化、道德提升、社會改良等等的「春秋大夢」？但是，說得這樣負面悲

觀、可怕嚇人，福音之「福」又在哪裡體現呢？ 

 

三、既知其禍，便曉其福 
 

原來，在一片負面悲觀、可怕嚇人的末日審判、危在旦夕的信息中，福音之「福」，同樣，

亦體現在同一段的經文之中。 

１、再三警告 

3:1那時，有施洗的約翰出來，在猶太的曠野傳道，說：2「天國近了，你們應當悔改！」 

 

這個「天國近了」，表示審判報應的時候到了，對犯罪作惡不知悔改的人，當然是禍音。但

「你們應當悔改」這話，卻同樣表示天父並不以審判報應我們為樂，祂不忍心見我們在審

判下滅亡，就再三勸我們「悔改」，好使我們「不至滅亡，反得永生」。我們必須明白這個

整全的信仰，就是要滅我們的，是祂，不想滅我們的，也是祂。在祂的再三警告中，我們

看到的，不是祂「法不容情」的冰冷「公義」，而是「法不離情」的偉大慈悲。 

 

２、耐心預備 

3:3這人就是先知以賽亞所說的。他說：「在曠野有人聲喊著說：預備主的道，修直他

的路！」 

 

天父的警告提醒，也不是隨口一說了事的，祂明白人是如何陷溺犯罪和自恃自信，心靈上

耳聾目盲，必須用盡各種方法，「預備」我們，使我們能「聽」。我們都知道，施洗約翰是

「預備」基督來到的「先鋒」，但未必留意這個先鋒還有一個「先鋒的先鋒」，就是先知以

賽亞。沒有以賽亞在先的預言的「預備」，群眾根本不會曉得去找約翰接受悔改的洗。正面

地講，為預備人的得救，天父做了不知多少重的「預備」；反面地講，為盡量減少末日審判

的「傷亡數字」，天父，也做了不知多少重的「緩衝」，使人有更多的機會及時回轉。 

 

３、曲折籌繆 

3:4這約翰身穿駱駝毛的衣服，腰束皮帶，吃的是蝗蟲、野蜜。 

 

這位約翰的「造型」為甚麼這樣古怪異常。原來，天父上帝為幫助我們悔改回轉，得著赦
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免，還有數不清的「預備」。以色列國度的被揀選和建立、舊約律法及聖殿的設立，都是上

帝苦心經營的預備。可惜因著以色列人的無知與叛逆，以色列喪失正面見證上帝的資格，

一再亡國，而律法和聖殿制度，到主耶穌及施洗約翰的年代，更敗壞到成為例行公事和祭

司階層謀利專權的工具，墮落得不知所謂。大家還記得主耶穌在聖殿破口大罵嗎？── 

 

太 21:12-13 耶穌進了神的殿，趕出殿裏一切做買賣的人，推倒兌換銀錢之人的桌子，

和賣鴿子之人的凳子；對他們說：「經上記著說：我的殿必稱為禱告的殿，你們倒使它

成為賊窩了。」 

 

令主如此憤怒的主要原因，並不是聖殿「秩序」欠佳，甚至不是聖殿管理人（祭司）買賣

圖利的不法行為（留意，他們買賣的都是「優質祭品」，看上去倒有非常虔誠的包裝）。主

真正發怒的原因，是他們使聖殿喪失了引人真心悔改，回歸天父的「原來目的」，使人誤以

為用「優質祭品」討好或賄賂上帝就等同悔改，枉費天父苦心經營的「預備」。 

 

慈悲的天父，於是唯有「另起爐灶」，吩咐原本出身於祭司家族的施洗約翰，離開表面宏偉

的聖殿，去到荒渺的「曠野」，脫下宗教化的「祭司袍」，穿上粗野的「駱駝毛的衣服」，放

棄斯文得體溫聲軟語的官方宗教頌辭，卻在曠野粗聲粗氣大聲疾呼，「喊著說」叫人悔改。

原來，上帝一手創制的「宗教體系」，已經放棄上帝，放棄了真心敬拜上帝和守候基督（彌

賽亞）到來的職責與使命，但仁慈的天父卻不忍心放棄人，於是曲曲折折，為我們的得救

籌繆，以許多我們無法意想的「另類方式」，向世人繼續發出「我兒回來」的呼喚。 

 

４、苦苦叮嚀 

3:5那時，耶路撒冷和猶太全地，並約旦河一帶地方的人，都出去到約翰那裏，6承認

他們的罪，在約旦河裏受他的洗。7 約翰看見許多法利賽利人和撒都該人也來受洗，

就對他們說：「毒蛇的種類！誰指示你們逃避將來的忿怒呢？8你們要結出果子來，與

悔改的心相稱。9不要自己心裏說：『有亞伯拉罕爲我們的袓宗。』我告訴你們，神能

從這些石頭中給亞伯拉罕興起子孫來。 

 

先澄清一點，就是約翰說的「要結出果子來，與悔改的心相稱」絕不是行為主義，鼓吹我

們做出甚麼「好行為」來換取救恩，而是要我們體現出真正悔改回轉的信心。 

 

眼下當許多人來到約翰面前受洗，表面上像是悔改了，但約翰卻沒有「見好就收」，反而開

口就罵，還罵得非常嚴厲，並且一再質疑他們是否真心悔改。（這完全不符合今天「溫柔婉

轉」的傳道人形像）但這不是因為約翰沒有愛心，反之，這才是真正的愛心──不忍見我

們在偽善的宗教行為中自以為得救，其實最終還是墮落滅亡。記得，當時的聖殿制度已經

敗壞失效，仁慈的天父，何忍見到約翰的洗禮，同樣淪為最終無效的宗教儀文？約翰的嚴

辭背後，其實是苦苦叮嚀，反映的，正是天父無微不至，樣樣放心不下的父母心腸。 

 



 5

５、救而又救 

3:10現在斧子已經放在樹根上，凡不結好果子的樹就砍下來，丟在火裏。11我是用水

給你們施洗，叫你們悔改。但那在我以後來的，能力比我更大，我就是給他提鞋也不

配。他要用聖靈與火給你們施洗。12他手裏拿著簸箕，要揚淨他的場，把麥子收在倉

裏，把糠用不滅的火燒盡了。」 

 

施洗約翰悔改的洗只是預備，徹底的拯救，必須由上帝聖子──耶穌基督親自來「包底」

完成。基督再來，既為審判，也為拯救。祂要「把糠用不滅的火燒盡了」，但仁慈的天父絕

不想祂一手創造的人類就此滅絕，「不留餘種」。基督來，為我們殉難，既贖我們的罪，也

呼喚我們真心悔改，知道「得罪了父」的良心。這一切，為的正正就是「留種」，在「把糠

用不滅的火燒盡了」以先，先用「聖靈與火給我們施洗」，賜與我們兒子名分，使我們不再

是「糠」，而是「麥子」，可以被「收在倉裏」，預備復活，不至滅亡，反得永生。 

 

四、真正的福與更大的禍 
 

真正的福，不是可以上天堂不用死不用做，而是造作我們人類的上帝，竟是一位這樣愛意

綿長的慈悲父親。在逼不得已要施行公義審判之前，祂再三警告、祂耐心預備、祂曲折籌

繆、祂苦苦叮嚀、祂救而又救。祂甚至犧牲祂的至愛──祂的命根子耶穌基督，為我們贖

罪，代我們償還罪債，主動與我們復和，給我們悔改的心，賜與我們兒子名分，給我們永

居父家的榮耀與權柄。有一位這樣的慈父──這還不算是「福音」，甚麼才是呢？ 

 

但是，我們若仍然忤逆反叛，結交魔鬼，認賊作父，無視基督十架，包括將福音歪曲成改

善際遇、心靈淨化、道德提升、社會改良等類的「偽福音」，辜負這位慈父的苦心預備和偉

大犧牲，我們就有「禍」了──禍，不只是表面上要受地獄永火，而是永遠被開除出天父

的「家」，在「門」外哀哭切齒。 

 

我們都是軟弱可憐的罪人，當然是有禍了，但僅僅一般的犯罪作惡，罪不致死！可是，若

我們仍然「吃喝嫁娶」，若無其事，藐視天父一再給我們的警告、預備與機會，又或像法利

賽利人和撒都該人那樣，例行一些宗教儀文，沒有真心回轉，預備迎見主再來的審判，那

麼，更大的禍就在我們眼前── 

 

上帝不僅要追討我們本身的罪，還要向我們追討殺害祂兒子──就是以各種方式踐踏

基督寶血，這最大、也最不可饒恕的罪！──沒有比這更大的「禍」了！ 

 

我且用主自己的話說，以一個比喻作結── 

 

太 21:33-41 「你們再聽一個比喻：有個家主栽了一個葡萄園，周圍圈上籬笆，裏面

挖了一個壓酒池，蓋了一座樓，租給園戶，就往外國去了。收果子的時候近了，就打
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發僕人到園戶那裏去收果子。園戶拿住僕人，打了一個，殺了一個，用石頭打死一個。

主人又打發別的僕人去，比先前更多；園戶還是照樣待他們。後來打發他的兒子到他

們那裏去，意思說：『他們必尊敬我的兒子。』不料，園戶看見他兒子，就彼此說：『這

是承受產業的。來吧，我們殺他，佔他的產業！』他們就拿住他，推出葡萄園外，殺

了。園主來的時候要怎樣處治這些園戶呢？」他們說：「要下毒手除滅那些惡人，將葡

萄園另租給那按著時候交果子的園戶。」 

 

必須弄清楚，欠租本來「罪不至死」，大不了補交或罰款就是了，但僭奪園子，

還殺害園主的兒子，卻必須以命償命，只有「死路一條」！人所有的罪都可

被赦免，唯有踐踏基督的罪，不可赦免！ 

 

 

現在，真正的福與更大的禍，都擺在我們面前了。主必快來──意思是，

我們猶疑不決，左搖右擺，妄想腳踏兩船，騎牆觀望投機取巧的時候，已經

夠了，「斧子已經放在樹根上」，不能再等了。馬上放棄一切狂妄自救的企圖，

回歸天父上帝，接受耶穌基督的贖罪救恩，與天父復和──二千年前，二千

年後，福音，都是這個意思，沒有轉動的影兒。 

 

弟兄姊妹，你「返教會」的日子可能不短，但你接受了這個「原來福音」沒

有呢？願我們都結出果子，與悔改的心相稱！ 


